

LUCHAR ES VIVIR
Director.—Manuel Hilario Ayuso.

LIBERTAD Y PROGRESO
Redactor-Jefe.—Luis Herrera.

CULTURA Y CIVILIZACIÓN
Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

DE VERANEOS

Por tradición (que yo también en algunas cosas soy tradicionalista) vengo a este apartado rincón de la provincia de Burgos a pasar los calores del estío, donde no se habla del Vizconde de Eza, ni de los agrarios, y donde le parece a uno hasta absurdo que políticamente existan el Sr. de Marichar y el partido clérigo-agrario-ecista.

Parece como un sueño, una pesadilla, una alucinación que se empuñó en tejer nuestra fantasía; y, sin embargo, esos actos políticos (o impolíticos), esos trabajos de zapa y de traición, esas inmundicias, esas ignominias, deben de haber sido cosa real: tal vez cuando volvamos a Soria podamos salir de tan ofuscadora incertidumbre.

Ultimamente hemos creído oír que la Junta Directiva de los agrarios había presentado la dimisión de modo irrevocable. Menos mal; pensábamos que la vergüenza no existía; que los directores agrarios eran tan farsantes e indignos políticos como tantos otros; pero, con placer reconocemos que nos hemos equivocado. Digo... si es que no se trata de alguna vana ilusión.

Dispénsenos el Sr. Abad y el señor las Heras (D. Felipe) que no les dedicamos la atención que ellos se merecen. Aquí, en estos pueblos, no se acuerda uno de nada; solo como una reminiscencia queda en nuestro cerebro la pésima actuación de D. Santiago Gómez Santacruz y del Director de *El Avisador Numantino*, el cual ha caído en la manía de achacar a mi republicanismo, propósitos que sólo están en su imaginación; porque, según parece, en estos tiempos no se concibe que haya quien combata desinteresadamente por un ideal. *El Avisador* que me enviaron a Madrid tenía en blanco casi toda la primera plana, por lo cual no pude enterarme de las líneas que me dedicaba el señor las Heras, pero que seguramente serían de correcta amistad, la misma que yo para él guardo; porque estas verdades sinceras, duras y desnudas que yo acostumbro a dirigir a los directores agrarios que actúan detrás de la cortina, no implican nunca ánimo de ofender, sino deseos de que se enmienden.

Pero voy hablando de ese fantasma del agrarismo soriano (en su organización actual) más de lo que yo había querido, y así, volviendo a lo que yo pretendía insertar en las atrevidas y contundentes columnas de *LA IDEA*, comunicaré a mis lectores que la distancia que en estos momentos no separa (materialmente, se entiende, porque espiritualmente es casi nula) es bastante mayor que la existente entre Cádiz y Buenos Aires, pongo por vía de ejem-

plo, razón que justifica mi tardanza en cambiar con vosotros impresiones mediante nuestro órgano oficial *LA IDEA* y no es que la distancia en línea recta sea muy grande, no; es que hay que recorrer unas curvas cuando se va, o viene, a o de Soria que riase usted de la Pastora Imperio, como diría D. Jerónimo Rubio.

¿Cómo que Soria es una capital completamente aislada del resto de España y del mundo, gracias a la total ausencia de ferrocarriles de que disfruta, por la inmensa influencia y apedreable gestión del calamitoso señor Marichar, (y ¡dale con el Vizconde de Eza!, sin darnos cuenta); por más que eso no sea incompatible con las bellezas naturales de la urbe, cuyas odas están a cargo de nuestro querido amigo Chico (D. Pedro).

En estas tierras no se deja sentir mucho el calor, por más que el sol abra-se en ocasiones, porque hay buenas sombras, y se sacrifica uno viviendo en la soledad, a cambio de la frescura que se toma y del buen aire que se respira, pero echo mucho de menos la Dehesa de Soria, tan adornada en las tardes por esas hermosas y simpáticas morenas y rubias, que tanto admiramos en inolvidables paseos crepusculares, cuando en compañía de estos amigos, no escuchábamos sus razonamientos, por contemplar la belleza de unos ojos negros o de unos cabellos dorados.

¡Qué cosas más distintas deben de ser el amor y la política!

ADÁN A. DE ARMIÑO
Cereceda-agosto-918.

La huelga de Peñarroya aseguraban los de orden que obedecía a manejos revolucionarios.

Ya se ha visto con la solución del conflicto que esto era una indignidad de los jaleadores de Sánchez Guerra, o un deseo de hacer de las suyas les policías honorarios.

PERFIL

Ciencia. Bondad. Amor.

Por favor lector; no temas que vaya a abrumarte con pretensiones filósofo-sociológicas.

No te asustes cuando adviertas que hablo de la *Sociedad ideal* y de otros conceptos superiores. No voy a soltarte una declamación de esa filosofía pedante y fría, como estopa, de *Academia* o libro de texto.

Lo que hay es que quiero decirte algunas cosas malas de la actual *Sociedad*. Y como para juzgar valorar o medir un concepto hay que compararlo con otro de referencia, yo necesito para mi propósito idear una *Sociedad axiomática* mente buena a que referir la actual.

No conozco a fondo ningún sistema

filosófico, pero no lo necesito porque no pienso hacer una crítica detallada. Para mí objeto me basta con lo que la intuición, inquietada por la observación y la meditación cotidianas, me ha revelado:

Que la *Ciencia*, la *Bondad* y el *Amor* son los cimientos esenciales y casi únicos de la *Gran Sociedad*.

Si no te tomaste lector, la molestia de meditar sobre esa cuestión, yo te brindo mis modestas meditaciones lógicas, para que no creas arbitraria, hueca o artificiosa esa conclusión.

Distingamos y consideremos el mundo externo y el mundo interno, la vida social y la vida espiritual. El fin instintivo, intuitivo del vivir es alcanzar el sumo bienestar en esos dos mundos.

El bienestar material, en el mundo externo, la *Ciencia* ha de conquistarlo progresivamente. Cada hombre ha de impulsar, el progreso con su partícula de *Ciencia*: mecánica, médica, artística, política, industrial... La *Bondad* dirigirá el justo amor propio de cada hombre a hacer más grande esa partícula aumentando, no empujándolo con la envidia y la intriga la partícula del vecino.

El bienestar moral, en el mundo interno, la espléndida inquietud del Amor ha de producirlo. Inquietud en la que el ambiente de *Bondad* pondrá rosados matices de serenidad, y la *Ciencia*—en su parte subjetiva—el goce de su estudio y el placer de su posesión.

Ciencia, *Amor* y *Bondad*: estas son las esencias de la vida ideal. Imagina una noble felicidad, formula un deseo que nazca en pureza; verás que para satisfacerlo en imaginación basta combinar en armoniosas proporciones esas tres divinas esencias.

En imaginación, he dicho; en la realidad lamentable, la felicidad aparece inasequible. Si sales al camino de la vida con carga de nobles ilusiones y elevadas aspiraciones, mil salteadores astrosos y enmascarados blandiendo alevos facas te impedirán avanzar y habrás de desviarte del camino y seguir por el con—que de la Soledad si no quieres desprenderte de tu preciosa carga.

Y tendrás que recluirtte en ti mismo y darte dichas y felicidades con imaginaciones y ensueños. Pero aún así sentirás amargura, la tristeza del cartujo exclaustrado, como dice Unamuno, el Supremo, el dolor de la tontería de los que tanta tienen y no la ven.

Pero va siendo demasiada divagación. Hoy solo quiero decirte, lector, que la *Ciencia*, la *Bondad* y el *Amor* son los motores que han de llevar el mundo al Paraíso. En otros «Perfiles» veremos como está España de *Ciencia*, de *Bondad* y de *Amor*.

BRAND.

GUERRA EUROPEA GRUPO CENTRAL

Voz de Hungría

«Paco José decía con vehemencia a raíz del suceso «Sarajevo»: «juro venganza; y si el germano llevo al lado no hará el reo resistencia». Y el germano con suma complacencia le secundó; a qué costa no me atrevo a revolver; mas el atleta nuevo se bate por su sola conveniencia. Así es que, por venganzas imperiales de la una, y codicias comerciales de la otra, pendientes de su apoyo Luchamos de manera denodada las que complementamos su mesnada, hasta triunfar o descender al hoyo».

VICTOR
(húngaro)

Se nos han hundido otros dos barcos mercantes por los alemanes y el Gobierno sigue en la higuera. ¡Pobres españoles!... Hemos perdido nuestras virtudes históricas. No nos quedan más que germanófilos que propondrán ir a dar las gracias a los teutones por el honor que nos hacen.

MEDIDAS DE URGENCIA

Decía en mi último escrito, que debiera implantarse el precio oficial de 86'48 reales fanega con el fin de remunerar al labrador en general y en particular al pobre y mediatin que enseguida se verían precisados a vender su exigua cosecha a bajo precio.

En efecto: la tasa se impuso cuando solo el acaparador y el labrador rico podían vender; hoy, que éstos compran y el pobre mediantin tiene que vender, no hay tasa, se venderá a más bajo precio.

Vea, el Sr. Vizconde de Eza, como el pedir la desaparición de la tasa era ilegal, e inhumano; ilegal porque las circunstancias excepcionales que atravesamos, deben suspender el libre precio que quieran imponer el 10 por 100 de los españoles al 90 por 100 restante; e inhumano, porque sin la tasa, únicamente se beneficia a los acaparadores y ricos tenedores, en tanto que se perjudica al labrador pobre, al mediantin, al obrero, al consumidor en general. Y vosotros, labradores, ved como el 90 por 100 al gritar fuera la tasa, llamabáis al hambre y eráis víctimas de la explotación de los tenedores de trigo.

Entonces, no teniais trigo en vuestro granero, hoy, los teneis dispuestos para recibir el dorado grano que se acuesta al corte de vuestros peones; pero ¡ah! pronto quedará limpio; vendrá el propietario de vuestras fincas, por la renta en especie; los facultativos, por sus igualas; el prestamista, por los dineros de la siega; el comerciante, por sus créditos; el merinero, el guarrero, el muletero, etc. etc., y allí en noviembre, no os quedará grano y vuestro ganado habrá sido víctima de la compra-venta o del cambio.

Puesto que ésta es la realidad ahora es cuando debéis apoyar y exigir la tasa, haciéndola continuar hasta la viniente cosecha.

Hace una semana, el trigo se cotizaba de 92 a 94 reales fanega porque no teniais que vender; hoy, que ya empezáis, se os paga de 80 a 82, es decir, al pobre y necesitado, se le abonan 3 pesetas menos en fanega que al acaparador y tenedor abundioso.

Sin embargo; la harina se vende a 65 pesetas los 100 kilogramos y el pan en la capital a 55 céntimos el kilo, cuando debiera venderse hoy a 50'50 pesetas la primera y a 0'43 céntimos el segundo (aproximadamente), como demostraré más adelante.

He dicho que la harina debiera venderse a 50'50 pesetas (aproximadamente), los 100 kilogramos y voy a demostrarlo tomando como elemento transformador del molino de piedra; dejando, por tanto, a un lado, el de cilindros que es de mayor rendimiento.

Un molinero que trabaje en conciencia y que de cada fanega retire medio celemin en concepto de maquila o derechos de molenda, no tiene inconveniente en devolver por cada fanega de trigo 3'50 kilogramos de harina y 11'50 kilogramos de salvado; luego para entregar 100 kilogramos de harina y 36'50 kilogramos de salvado, precisa 3'175 fanegas de trigo.

Ahora bien: las 3'175 fanegas a 20'50 pesetas una, importan 65'09 pesetas, de las que deduciendo 14'60 pesetas importe de los 36'512 kilogramos de salvado a 0'40 pesetas kilogramo resulta que el precio neto de los 100 kilogramos de harina debiera ser 50'49 pesetas.

Y como de estos 100 kilogramos de harina cualquier mujer, (no panadero) saca 133 kilogramos de pan a los que habrá de cargar 3'06 pesetas por cocción y 4 pesetas por su amasado se tendrá;

Coste de la harina, 50'49 pesetas.

Cocción. 3'06 >

Amasado 4'00 >

Coste de 133 kg. pan 57'55 >

Luego el precio del kilogramo de pan debiera ser 0'43 céntimos.

Urge, pues, que las autoridades obliguen a facilitar los 100 kilogramos de harina a 50'50 pesetas y el pan a 0'45 pesetas kilogramo.

FELIX CALAVIA GARCÍA.

NOTA.— Aun cotizándose el trigo a 2'50 pesetas la fanega resultan los 100 kilogramos de harina a 6'50 pesetas y por tanto, el kilo de pan, debiera venderse a 50 céntimos.

Un señor sacerdote no sabemos con que derecho, ha amenazado con excomunión a los que lean nuestro periódico.

Los hay terribles. Lo que no sabrá este señor es que sabemos respetar las creencias y acaso llevamos en el corazón una fé superior a la suya. Por lo menos somos tolerantes y nos libramos de suponer en el prójimo propósitos que no conocemos. Recuerde el octavo mandamiento.

LAS MÁQUINAS DE OBRAS PÚBLICAS

¿SERÁ CIERTO?

Se nos asegura por persona autorizada, que las máquinas apisonadoras de que tanto alarde se hizo en las pasadas elecciones, pregonando a los cuatro vientos un falso y taráfo trabajo del de Eza, serán llevadas a Oviedo por disposición superior.

Suponemos que obra de tal calibre, irá en complicidad con el Vizconde, ya que él fué quien las consiguió, y él será también quien se las lleve, por perjudicar a la provincia de Soria de la que no puede pregonar más que favores recibidos.

El muy soberbio señor, apenas ha oído alzarse una voz de justicia, impugnadora de una labor desacertada, no solo quiere librarnos de su presencia, sino que quiere llevarse cuanto hizo.

Consolémonos con que se solo podrá llevar estas máquinas, ya que no hay por aquí otra obra debido a su gestión.

Y aunque se llevara algún adoquín, tampoco nos importaría.

Azpeitia-Eza

Como se cumple un ofrecimiento.

Hace apenas dos días, he encontrado sobre mi mesa de trabajo el siguiente telegrama:

«Conseguido estudios carretera Trévago a Yanguas, libradas 4.000 pesetas a esa Jefatura para gastos de los mismos. Azpeitia.»

No me ha extrañado ni el telegrama, ni la concesión, teniendo en cuenta que Azpeitia reúne excelentes condiciones para trabajar en pró de la provincia; no me ha extrañado, ya que no hace mucho se levantó el diputado por Agreda en el Congreso pidiendo carreteras y abonos para el distrito; y por último la tercera razón que he tenido para no extrañarme, ha sido el no ignorar que Azpeitia tenía hecha a sus electores la promesa de conseguir tal camino,

Esta gestión que ahora comentamos, es beneficiosa para los pueblos de Valdelagua, Magaña, Cervón, Valtajeros, San Pedro Manrique, y otros que hace años trabajaban con interés para conseguir lo hoy conseguido, que al fin y al cabo, no es más que continuación de la obra ya realizada del primer trozo, que comprende los pueblos de Matalbreras, Castilruiz, Fuentestrún y Trévago.

La única extrañeza experimentada por mí, o mejor dicho, la única desilusión, ha sido la firma, porque luego de leer el telegrama, hube de creer que tal obra había sido conseguida por el omnipotente Vizconde de Eza.

Y me fundamentaba en tal creencia, el no ignorar la promesa hecha por el Sr. yerno del no menos Sr. Bruguera a los pueblos de la sierra de Almarza promesa que en las últimas elecciones, le valió a él el censo casi total de aquellos pueblos, y a mí insignificante personalidad, en compañía de lo no menos insignificante de mi entrañable amigo Luis Herrera, dar con nuestros huesos en la cárcel de un pueblo de mala muerte.

No ha sido así; que le vamos a hacer! Esperemos que la promesa del de Eza se cumpla, y procuraremos entretanto asiento para esperar, porque va para largo.

A esta espera, invitamos también a los pueblos de la sierra de Almarza.

MARIANO GRANADOS.

¿Pero no viene el Vizconde?
Y nosotros que pensábamos esperarle en el balcón de nuestro Centro que hubieramos engalanado!
Además teníamos contratados unos cuantos muchachos para que a grito pelado dieran vivas al Excelentísimo ex-etc. etc. etc.

PRO-ORIENTACION

Se reflejan hoy en las columnas de algunos periódicos, artículos que poseen el relieve de avances o descensos de enfermedades como la del «Soldado de Nápoles» etc., y recomiendan tal o cual sustancia química, y educación física para curarlas. No quiero poner en entredicho ningún diagnóstico, puesto que no poseo certificado de aptitud en los botillos. Mi idea siempre será la de querer romper en la ciencia y en la vida el hielo de los prejuicios. Hecha esa salvada, diré que las enfermedades en su causa se pretende hallar unos en la misma forma, otros en la ausencia de todo ejercicio, creo no errarían en el problema acordándose que la primera función del hombre a más fácil, la más necesaria es entrar fisiológicamente. Debe reconocerse que no hay un déficit

gimnástico, sino un viejo déficit de adaptación en la economía animal y otro déficit social en el régimen del trabajo. El problema de la educación física es un problema que murió con la sociedad antigua. El de la sociedad actual es el problema de la conquista del pan, que cada día está más caro y cada vez de peor calidad. Por las circunstancias que nadie ignora, la vida se ha hecho más compleja; la lucha por la existencia se ha hecho más dolorosa; y porque ello es así, el organismo ha gastado más energías, y como ese exceso de producción de fuerza no ha sido compensado por un exceso equivalente en el régimen alimenticio, el organismo se ha ido debilitando, a pesar de todos los juegos gimnásticos y de todas las panaceas de la higiene.

Ni la sociedad ni el hombre son una excepción en el Universo y la acción humana es fecunda solo interpretando las leyes que lo rigen. El hombre no es rey de la creación sino al precio de ser siervo de la naturaleza.

Examinad el organismo y veréis como alternan rítmicamente las actividades y los descansos; el corazón que parece representar el movimiento continuo, descansa por fracciones las decimas partes del tiempo que representan sus latidos; los dos hemisferios cerebrales alternan en sucesiva periodicidad en actividad y en reposo; todo descansa de una manera semejante y hay un gran descanso de conjunto: el sueño. Que según Kinn-man es el gran organizador de la nutrición.

Los hombres fatigados ni están buenos, ni en muchas ocasiones se hallan en disposición de ser buenos. Los efectos de la fatiga constituyen un envenamiento ocasionado por las sustancias excrementicias resultantes del trabajo y desgastes de los tejidos.

El Dr. Beárdot, famoso neuropatólogo vienés, cree que el delincuente no es más que un neurasténico. La neurastenia, se llamó primeramente enfermedad de los americanos, porque en los Estados Unidos, país de desapoderadas actividades, tuvo noción clarísima el Dr. Beard de lo que significaba esa enfermedad. La raza judía, también se distingue por lo vertiginoso de sus actividades. Parez bien, la estadística prusiana ha demostrado que la raza judía da un quinto o un séxtuplo de locos más que los católicos o protestantes. En conjunto la sociedad actual ha ido entrando en lo que se llama actividad febril, que si alcanza grandes progresos aniquila proporcionalmente muchos cerebros y corazones. Todo hecho social, por ser vasto y complejo, requiere un examen telescópico, y cuando se quiere juzgar un avance de esa naturaleza o un fenómeno de ese orden con las asnas lentas del miope, el miope queda totalmente privado de la vista y los hechos se quiebran y se rompen por la fuerza luminosa de los hechos.

Allá va un botón de muestra, «Le Figaro», refiere que el P. Theiner, un erudito e investigador de primer orden, para quien no había secretos en los archivos del Vaticano, y que era autor de libros maestros, un día salió tambaleándose por las calles de Frascati, y la turba de discípulo; ¡esa edad sin piedad! lo hizo objeto de mofa y escándalo. Hi-

jos míos—les dije—os equivocáis barandando de mí. Yo no bebo por disipación, si o por ponerme en estado de poder trabajar. Las energías latentes en las cosas evolucionan y se transforman a merced de imperativos biológicos impuestos en el fondo de las leyes humanas.

Meditemos, meditemos.

MARIANO GALVEZ CASTEJÓN,
Las Fraguas, agosto 918.

Se dice que el de Eza, harto de ver que no le agradecemos los ferrocarriles, las carreteras, las Granjas agrícolas y demás beneficios que nos ha conseguido, se nos va a un distrito de Navarra.

¡Lloremos nuestra ingratitud y arre-pintámonos de nuestro proceder!
¡Trae un pañuelo, chico!

¿Por qué no se riaga?

EL AGUA DEL DUERO

Estamos pasando el verano, con las calles llenas de polvo, sucias y malolientes, sin que veamos una gota de agua destinarse al riego de callejas y paseos. Se nos dice que obedece tal falta a la extremada sequía que padecemos, y que hace ahorrar agua por todos los medios imaginables.

Pero nosotros hemos averiguado que hasta los filtros llega el agua con toda normalidad, y que la máquina elevadora funciona como siempre.

¿A qué se debe la falta de riego entonces, y el cierre de las corrientes domésticas a las once de la noche?

Además creemos que no supondrá gasto alguno el riego hecho en la Alameda con el agua de los dos estanques, y sin embargo, tampoco se hace. Así vemos tristemente, como se marchitan las flores, y como los árboles se retuercen bajo un Sol de justicia.

Por otra parte, ¿porqué no se cuidan como es debido los jardines construidos el pasado año?

No queremos creer que también juegue en ello la política, o que haya determinados privilegios para el personal de jardines.

El otro día vimos a unos viajeros detenidos ante los indicadores de carreteras colocados en las bifurcaciones.

Provistos de lápiz y cuartillas hacían sendas deducciones.

Por fin, se les ocurrió la idea feliz: llamaron a un guardia y le preguntaron por donde se iba a....

¡Quién habrá sido el Novejarque de O. P. que ha hecho tales logogrifos!
¡El autor! ¡qué salga el autor!

Pueblo que no abdica de sus derechos

Cuando se consumo el despojo del resto de nuestro antiguo imperio colonial; se dijo: Piérdanse las colonias y sálvese la monarquía.

Ahora se repiten las mismas fatídicas frases: Piérdase el honor y la dignidad y sálvese la monarquía...

En aquel entonces, al formarse en 1899 aquel famoso gobierno que organizó el es-

por Silvela con gente nueva, y que la inmensa mayoría del pueblo español acogió con gran regocijo por el programa de gobierno que presentó; que de haberse cumplido, tal vez España hubiese seguido por el camino del progreso de que tanto precisa.

Pero aquello fracasó, como han de fracasar todas las buenas tentativas de regeneración que se intenten llevar a cabo, si el pueblo español no cambia de conducta, con respecto a su vida política.

Por primera vez en aquella época, se presentaba en el distrito electoral de Soria un joven esbelto y elegante; pero completamente desconocido del pueblo electoral soriano; que por primera vez en su vida, iba a presentar su candidatura para diputado por el distrito soriano frente a la candidatura de un hombre de prestigio político y bien conocido en la provincia como es don Julián Muñoz. Este señor era el futuro cacique de la provincia, el que durante veinte años iba a disponer de los distritos de Soria y su provincia, a fin de endiosarse como lo ha hecho a costa de los intereses sociales de la provincia y abusando de la humildad y de la mansedumbre del incauto electorado soriano.

Desde aquella nefasta fecha se introdujo en el electorado soriano la corrupción y el sistema de la compra de votos. El señor Mariachal que entonces nadie le conocía, sabe lo que aquella primera elección le costó. Entonces como ahora, venció el soborno y el dinero.

En medio de este naufragio político y social, hay todavía pueblos que merecen nuestra admiración, y nuestro entusiasmo van para ellos. Entonces y hoy, habido pueblos que en un arranque de viril energía ciudadana, han sabido poner la Justicia y el Derecho, en el lugar que les corresponde. El cacique soriano, se habrá convencido que con los pueblos no se puede abusar como lo han manifestado legalmente los que le han regado su voto.

Me complace y me llena de una amplia satisfacción el ver a mi pueblo natal, al pueblo donde nacieron y murieron mis padres, al pueblo que en 1899 ya le negó su voto a pesar de todas las amenazas y de todo el dinero que se gastó para triunfar. ¡Y que deferencia! Entonces eran dos candidatos monárquicos. Ahora, han sido para un republicano y un cacique.

El pueblo que ya en las últimas elecciones de Diputados provinciales negó sus votos a los candidatos conservadores; que una de sus plazas ostenta con orgullo el nombre del insigne maestro D. Nicolás Salmerón y Alonso, no podía dejar en esta gran lucha social y política por el Derecho de ocupar el puesto de honor que le correspondía.

Oteruelos mi pueblo de nacimiento, en esta lucha de honor, ha estado a la altura que se exige a los pueblos para decidir la suerte y el destino de Soria y de España.

En estas luchas por la libertad y la democracia de los pueblos, es donde se distinguen los pueblos que son libres y que las amenazas del caciquismo no los intimidan cuando les asiste el derecho de pronunciarse libremente en los comicios.

A esos pueblos como Oteruelos y los demás que le han seguido y acompañado en la última contienda electoral, deben imitar los demás pueblos de la provincia, si quieren ver a Soria y su provincia, libres del odioso caciquismo.

Ha llegado la hora de que los pueblos, se manifiesten de que son ellos los que deben disponer de sus destinos. No los pueblos los que han de depender como hasta hoy de la voluntad y albedrío de sus mandatarios.

JUAN DURAN NIETO.

Buenos Aires.

TEATRO

El amigo Teddy.—El comediante.

Una de las creaciones de Vilches es el amigo Teddy, es el que ha alcanzado durante muchas noches grandes triunfos y al que sabe dar una interpretación acabadísima.

El Teddy, educado de una manera distinta a la europea, un tanto exótico, que lleva una gran hidalguía de alma y por su nobleza se gana el amor de Magdalena que sabe ver al hombre de alto espíritu, lo escarna Ernesto Vilches maravillosamente.

La comedia tiene momentos de honda belleza, llega a inquietarnos y nos da emociones, pero no solo es obra del autor; los intérpretes contribuyen a hacer resaltar todo lo emocional y a que gustemos al detalle el arte que encierra.

Fué la López Heredia con su gentileza, con su elegancia y con su arte, una Magdalena llena de interés que en todo momento nos dió idea de sus condiciones extraordinarias, dueña del personaje, dándole vida.

Bien, muy bien Pilar Pérez y excelentes las demás.

De Vilches ya decimos que estuvo insuperable, llegando a entusiasmar y consiguiendo grandes ovaciones.

Como siempre Calle. Es un gran actor. Muy bien Soriano, Suárez, Ozores, Barrajón y Gallar. Arbó nos gustó extraordinariamente. Adelante, muchacho.

El decorado como de Martínez Gari.

El «El Comediante» una adaptación del *Sullivan de Menesville* conocido ya en el teatro español. La adaptación ha sido hecha por el mismo Vilches y Salvador Tejero, joven inteligente y de extensa cultura y por cierto que han sabido mejorar mucho la obra aliviándola de cierta pesadez. Han convertido monólogos en diálogos, introduciendo un personaje simpático: el viejo *Dickson* y dándole un lenguaje limpio. La labor ha sido meritoria y bien vale que se aplaude.

Desde luego que—peca, por mal de origen—de tener una técnica pasada, de ser poco humana, de apartarse de lo que es la vida cayendo en un romanticismo quizá exagerado.

Al público le gustó mucho, su infantilidad le llegó al sentimiento y le hizo aplaudir y emocionarse.

Era la despedida de la compañía y el estreno de la adaptación y todos hicieron una labor magnífica en sus respectivos papeles.

Como López Heredia, estuvo como en sus mejores noches, de gusto, sabiendo expresar a maravilla sus distintos momentos de sorpresa, de dolor, de vanidad, de pasión. Alcanzó instantes de suprema belleza.

Bien María Comendador y Pilar Pérez.

Ernesto Vilches, enorme. Es un actor que pone su alma en el papel y dá al público las más hondas sensaciones.

Acertadísimo Suárez, Azores, Povedano, Soriano y Barrajón. Arbó hizo un excelente Dickson. Bien Gallar.

Los aplausos fueron muchísimo. El telón se levantó infinidad de veces y el

público no se cansaba de aplaudir. Hizo que saliera toda la compañía, tributándole un homenaje extraordinario de despedida.

El lunes salieron todos para San Sebastián llevando con ellos la admiración y el cariño de los sorianos.

Muchos triunfos deseamos al gran Vilches y a sus compañeros y desde aquí les mandamos cordiales nuestros adios.

ARIEL.

¿Se acuerda el Sr. Alcalde de la dimisión ofrecida si subían el pan? Pues ya le han subido, y los huevos, y la carne, y las patatas, y el arroz, y hasta la leche
¿No se ha dado cuenta S. S?

Subsistencias

Mejor es prevenir que curar. La leche, el pan y los huevos.

Anteayer, una comisión de lecheros, visitó al Alcalde, haciéndole presente su voluntad de subir el litro de leche diez céntimos más. Según nuestras noticias, el Alcalde se opuso enérgicamente a esta subida, conminando a los lecheros con rigores y severidades.

Esta actitud, está bien; pero mejor hubiera sido, prevenir el mal que curarlo, y se habría prevenido no ordenando que los lecheros vendieran su mercancía—fuera del local del Peso municipal—Efectivamente, de este modo, se hubiera evitado la adulteración del género, pues con la inspección inmediata y continua, el temor del fraude, sería menor, y además, vendiendo todos en común, y suscitándose la competencia, los precios no serían tan exorbitantes.

Nosotros hacemos presente a nuestra primera autoridad municipal, que los lecheros, desatendiendo sus órdenes, no solo venden el género en malísimas condiciones, sino que elevan el precio de un modo desconsiderado.

Sabemos de familias a quienes se les cobra a 55 y 60 céntimos litro, y sabemos también de infinidad de veraneantes que lo pagan a 65 céntimos: de este modo, el pueblo de Soria, se encuentra compelido a comprar en malas condiciones, ya que solo se le suministra el sobrante.

Esto de prevenir, mejor que curar, lo hemos visto con el pan; se dejó que saliera la harina, hasta el punto de que son 300 los vagones exportados, y a estas horas, nos vemos como nos vemos. A este propósito, leemos en «La Crónica» de Guadalajara el siguiente párrafo que se refiere a la misma cuestión que comentamos:

«Puede afirmarse que está asegurado el abastecimiento de trigo durante el año agrícola, habiendo llegado algunos propietarios como el conde de Romanones abintestado de la excelentísima señora condesa de la Vega del Pozo y marqués de Egueras a ofrecer todo el trigo que recolecten en la provincia.»

Claro que si esto se hiciera en Soria, no prosperaría, pues llevando la excelente marcha que llevamos, ya se encargaría alguien de exportar y alguien de autorizar la exportación.

Y ya que hemos hablado de curar, hemos de manifestar a quien corresponda, que el pan que se suministra a

las clases pobres, está completamente crudo, y además, se confecciona con harina de centeno. No solo pues hace falta querer remediar, sino llevar una inspección absoluta, y una buena administración.

Faltando esta administración cuidadosa, se da el caso que hemos presenciado ya, de venderse en un día los huevos preparados para toda la semana, quedándose el mercado sin existencias.

¿Cómo se puede remediar todo cuanto acabamos de exponer, y mucho más que exponeríamos si no nos lo vedara el espacio? Con la creación de la Cooperativa propuesta por la Asociación de la Prensa que se retarda y se retarda infinitamente por los ya tristemente célebres intereses creados, concilios en voz baja y senderos tortuosos.

¡Obremos con desinterés y patriotismo, aunque solo sea una vez en la vida!

NOTICIAS

El Sr. Interventor de Hacienda de esta provincia D. Fidel Ulloa y Arango nos comunica en atento B. L. M. haber tomado posesión de su cargo desde el que se nos ofrece.

Agradecemos al Sr. Ulloa su promesa y correspondemos con la misma cordialidad.

Ha quedado constituida en Soria, la Sociedad de Dependientes de Comercio e Instrucción según nos comunica su presidente.

La Junta Directiva la forman Pablo Borao, Presidente; Juan Megino Vicepresidente; Secretario, Emilio Ruiz; Vice-secretario, Jesús Pascual; Tesorero, Julián Moreno; Contador, Francisco Jodra y Vocales Ángel Casas, Esteban García y Apolinar Garrido.

Muchas prosperidades deseamos a la nueva Asociación.

Al maestro del Hospicio D. Félix Rodríguez le ha sido concedido un voto de gracias por la reciente exposición de trabajos escolares que tantos elogios mereció.

Felicitemos al inteligente profesor. —También a los profesores de las escuelas graduadas le ha sido concedido otro voto de gracias por el mismo motivo.

Enhorabuena.

Nuestro querido colaborador el valiente periodista D. Bonifacio García de Meméndez, según leemos en nuestro colega «El Progreso» de Zaragoza, ha sido detenido por un artículo contra Alemania publicado en el mismo periódico.

Sentimos de veras el percance del estimado correligionario y deseamos verle pronto en libertad.

El día 1.º se reunieron como otros años los secretarías de ayuntamiento para tratar de asuntos relacionados con el mejoramiento de la clase.

Son estos funcionarios mercederos de que se les atienda y a su lado estamos para cuanto sea justo.

Con tiempo y espacio comentaremos algo de lo que se dijo por el Presidente respecto al movimiento agrario y que no nos pareció muy acertada.

Pérez Capa. Hemos recibido dos ejemplares de la lindísima poesía «Carta del Prisionero», original de este conocido escritor. Es una composición sentidísima que ha alcanzado gran popularidad.

Próximamente se publicará una nueva edición de la novela cómica del mismo autor «La Brutalidad del Bruto», uno de los grandes éxitos contemporáneos.

Soria.—Imprenta de sucesor de F. Jodra.

PEDRO UCERO LEGAZ

Casa de comidas.

Marqués del Vadillo, 14,

LABRADORES Emplead los nuevos cohetes granifugos contra el pedrisco confeccionados por Daniel de León, sucesor de G. Cecilia y os convencereis que son los más prácticos y seguros para disolver los nublados.

Precio, 40 pesetas la docena.
Despacho: Santo Tomé, 8.—SORIA

ANTIGUA PESCADERÍA DE
MAGIN LAFUENTE

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y
PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

GRAN FÁBRICA de Alcoholes
Aguardientes
y licores de
Francisco Diaz y Compañía Sucesores de J. Diaz y Compañía
Cariñena (Zaragoza.)
Representante en Soria: **TORCUATO MARTINEZ**
«BAR IDEAL»

JUAN APARICIO LAPUERTA

Guarnicionería Modelo.

Compra de pieles de todas clases.

Caballeros 15, y Marqués del Vadillo 6.

ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias
para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Soportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid,
(Frente Estación Ferrocarril).—SORIA

VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

Torcuato Martínez

Cada día va en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

BAR IDEAL

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

Manuel Ruiz.

Numancia 28.—SORIA

Taller de Cerrajería, Balconajes y Miradores de

Manuel Pérez.

Plaza de la Leña, número 15, SORIA

FILOMENA MORENO
PROFESORA EN PARTOS

Única en Soria que posee dicho título.
Plaza de la Leña, 15.

Nicomedes Longares

Collado, 15.—SORIA

Especialidad en vinos finos y de mesa
Licores y anisados.

LA IDEA Semanario Republicano.

Órgano del partido de Soria y su provincia.

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50; Año, 2'50

En el Extranjero doble precio. Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.



BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

D. _____ vecino de _____
calle de _____ número _____ se suscribe por _____ meses, al semanario
LA IDEA, cuyo importe lo renito por _____
de _____ de 1918.

Firma